

Profession de foi pour l'élection au Conseil de la SF2A 2024

Didier Barret

Directeur de Recherche, Institut de Recherche en Astrophysique et Planétologie

Je suis entré au bureau de la Société Française d'Astronomie et d'Astrophysique (SF2A) en 2000 en tant que secrétaire, pour terminer mon deuxième mandat en 2008 en tant que Président. Au cours de ces huit années, le nombre d'adhérents a plus que doublé, pour dépasser les 500 membres en 2006. Nous avons développé le site internet, l'annuaire électronique, listant près de 1500 personnes, les messages hebdomadaires à la communauté, et la semaine de l'astrophysique française avec ses proceedings "Scientific Highlights" référencés sur ADS (la première du nom fût organisée à Paris en 2002). Suite à la fusion du Comité National Français d'Astronomie avec la SF2A, approuvée à l'assemblée générale de 2007, j'ai conduit la révision des statuts de la SF2A, en intégrant au bureau un Vice-Président en charge des relations internationales, faisant formellement de la SF2A la représentation française à l'Union Astronomique Internationale, en lien avec l'académie des sciences. En 2009, je me suis engagé dans l'organisation de l'année mondiale de l'astronomie, en m'intéressant particulièrement aux actions vers les publics empêchés, dans la continuité des actions que je menais au travers de l'association [Les étoiles brillent pour tous](#), que j'avais fondée en 2004, avec quelques collègues de l'observatoire midi-pyrénées. De ma présence au sein du conseil, je garde l'excellent souvenir d'une communauté française dynamique, riche de ses multiples talents et aux avant-gardes des recherches dans de nombreux domaines. La direction qu'a prise ma carrière au début des années 2010 m'a demandé de me focaliser sur les projets que j'avais entrepris (Athena et son spectromètre X-IFU) et les diverses responsabilités prises au sein du tout nouvel institut qui venait de se créer à Toulouse : l'IRAP.

Je ressens à nouveau le besoin de m'investir dans la SF2A, pour l'ouverture qu'elle offre vers la communauté dans son ensemble, mais aussi parce que la SF2A, doit être un acteur majeur dans la préparation du monde de demain, alors que nous devons collectivement faire face aux enjeux environnementaux, à la fragilisation de la parole scientifique, à l'accroissement des inégalités de toutes sortes, au recul des démocraties...Au-delà des activités d'animation de la communauté, réfléchir à de nouvelles pratiques de recherche basées sur l'inclusion, la coopération plutôt que la compétition, la durabilité, la sobriété là où elle s'impose, valoriser les bénéfices sociétaux de nos recherches, développer des programmes éducatifs qui encouragent la pensée critique sont autant d'actions à discuter au sein de la SF2A. Cela passera nécessairement par le renforcement du rôle des commissions SF2A qui devront jouer un rôle moteur dans ces réflexions, en lien avec le conseil d'administration. La SF2A, société libre d'expression par son indépendance à nos tutelles, doit offrir ce forum de réflexion à notre communauté, afin que nous puissions définir ensemble un futur durable et pérenne à notre discipline, tout particulièrement pour nos plus jeunes collègues, qui comme moi, aspirent à faire croître les connaissances pour le bien commun.

Je vous remercie de votre attention.

Cordialement,

Didier Barret

